
 

 

   

 

SÚMULA DA 12ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA CPUAT - CAU/SP 
 

DATA 10/02/2022 (5ªF) HORÁRIO 14h às 18h30 

LOCAL Reunião virtual (MS Teams) 

 

Membros presentes 

PARTICIPANTES 

 

Mônica Antonia Viana Coordenadora 

Carina Serra Amancio Coordenadora Adjunta 

Maria Cristina da Silva Leme Suplente  

Maria Eneida Barreira Suplente  

Teresinha Maria Fortes Bustamante Debrassi Suplente  

Maria Isabel Rodrigues Paulino Membro 

Paulo Marcio Filomeno Mantovani Membro 

Vera Lúcia Blat Migliorini Membro 

 

ASSESSORIA 
Igor Casal Conceição 

Luciana Higa Masuda   

 

 

CONVIDADOS   

 

Ausências justificadas 

Conselheiros (as) 

Danila Martins de Alencar Battaus 

Renato Mati Malki 

Gabriela Katie Silva Morita 

Jose Roberto Merlin 

 

Aprovação da Súmula da 11ª Reunião Ordinária  

 

Encaminhamento Aprovada. Encaminhar para publicação no Portal da Transparência. 

 

Comunicação 

 

Responsável Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana 

Comunicados 

1. Reunião as coordenadoras da CPUAT com a vice-presidência 

(21/01/2022). 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou sobre a 

realização de uma reunião das coordenadoras (Mônica e Carina) com a vice-

presidente (Poliana) para tratar de assuntos do Plano de Ação da CPUAT. 

Nesta reunião foram debatidos: 1. andamento do convênio SIMA/CETESB, 

junto aos arquitetos Violeta Kubrusly, Mirtes Luciani e Eduardo Trani, para 

dar início aos trabalhos, já que a minuta do convênio fora aprovada em 

setembro/21, todavia necessita de adequações e detalhamento do plano de 

trabalho, como também inserir outras possibilidades de parceria além da 

atualização, divulgação da publicação do Caderno do Governo do Estado; 3. 

sobre a retomada das tratativas para o convênio com o Ministério Público, 

em parceria com a Presidência e a Comissão de Fiscalização, considerando 

as várias denúncias que recebemos, em especial na CPUAT; 3. sobre a 

Agenda Urbana Ambiental do CAU SP, que deverá ser elaborada com 

participação, interna e externa, de forma integrada com a agenda do CAU no 

Território. 



 

 

   

 

A Conselheira Vera Lúcia Blat Migliorini solicitou que, caso seja possível, 

seria importante dar prioridade para a Regional de Ribeirão Preto, devido a 

estar ocorrendo na Câmara Municipal a votação de nova legislação 

urbanística.  

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou que a agenda 

do CAU no Território ainda não foi apresentada e depende da aprovação do 

Conselho Diretor, mas citou que o assunto pode ser abordado junto às 

coordenadoras que integram o CD, afim de que a solicitação seja atendida. 

2. Matérias da CPUAT publicadas pela Comunicação (Deliberação nº 

35/2021 e nota sobre as tragédias das chuvas). 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou que foi 

realizada a publicação de matéria sobre a Deliberação nº 35/2021, com 

divulgação de procedimentos necessários para denúncia de questões 

relacionadas ao descumprimento do Estatuto da Cidade e outras legislações 

no âmbito da política urbana e ambiental, tanto no âmbito do CAU/SP 

quanto para apreciação junto ao Ministério Público. Também foi informada a 

publicação de nota relativa às tragédias em decorrência das chuvas de Franco 

da Rocha e Região Metropolitana de São Paulo, a qual foi providenciada de 

forma sintética, mais objetiva sobre o tema. 

3. Reunião Subcomissão CAU Educa (CPUAT, CEF e CATHIS). 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou que a 

atividade está vinculada ao projeto do CAU/BR de formação urbanística para 

crianças e adolescentes do Ensino Fundamental. Em sua última versão do 

edital, houve a premiação de 21 projetos, sendo 7 para o Estado de São 

Paulo, e foi requerido aos CAU/UFs que dessem continuidade na discussão 

em seus devidos territórios. A atividade está contemplada no Plano de Ação 

da CPUAT em conjunto com a CEF-CAU/SP. Para tanto, foi criada uma 

Subcomissão que realizou a primeira reunião nesta semana, sendo feita a 

apresentação dos projetos e o início dos debates para a implementação de um 

piloto no Estado de São Paulo. A próxima reunião dessa subcomissão está 

prevista para ocorrer ainda em fevereiro, contando com a participação de 

conselheiros membros da CPUAT, CEF e CATHIS.  

4.Consulta pública do Governo do Estado sobre Zoneamento Ecológico 

Econômico – ZEE 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana disponibilizou o link da 

consulta 

(https://www.infraestruturameioambiente.sp.gov.br/portalzee/consulta-

publica/) para os Conselheiros pelo chat, ressaltando que este também foi 

repassado por e-mail. Convidou os conselheiros(as) a participar da consulta 

pública, bem como também promover a sua divulgação, para que o assunto 

fosse melhor repercutido.  

A Conselheira Teresinha Maria Fortes Bustamante Debrassi questionou se ao 

final do prazo da consulta pública terá algum posicionamento da CPUAT e 

também questionou sobre a participação do CAU/SP na Bienal em 

maio/2022.  

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou que esse 

assunto também deverá ser discutido com os envolvidos no Convênio 

SIMA/CETESB, para expandir o escopo do convênio, além da atualização da 

publicação. O que poderá resultar em debates e oficinas de capacitação nas 

Regionais do CAU, com a participação de representantes do Governo do 

Estado. Destacou também que será importante averiguar se há 

disponibilidade dos Conselheiros para acompanhar esse assunto, podendo ser 

criadas novas subcomissões, e, caso seja necessário, redimensionar as novas 

https://www.infraestruturameioambiente.sp.gov.br/portalzee
https://www.infraestruturameioambiente.sp.gov.br/portalzee
https://www.infraestruturameioambiente.sp.gov.br/portalzee/consulta-publica/
https://www.infraestruturameioambiente.sp.gov.br/portalzee/consulta-publica/


 

 

   

 

ações e promover um posicionamento coletivo. Aproveitou para convidar a 

Conselheira Teresinha para participar da Subcomissão do Convênio 

SIMA/CETESB, sendo o convite aceito.  

Foi informado ainda pela Conselheira Mônica A. Viana a possibilidade de 

levar a proposta do CAU Educa à Bienal, conforme sugerido pela 

Conselheira Viviane na reunião da Subcomissão, para que seja objeto de 

debates no espaço da nova Sede do CAU/SP. 

 

ORDEM DO DIA 

 

1 
Programação Live Despejos na Pandemia: 23/02/2022 (4ªF) às 19h00 

(virtual) 

Fonte CATHIS e CPUAT  

Relator(a) Conselheira Carina Serra Amancio 

Encaminhamento 

A Conselheira Coordenadora Adjunta Carina Serra informou sobre o convite aos 

palestrantes Benedito Barbosa (Campanha de Despejo Zero), Natália Bonavides 

(Advogada e deputada federal); e a arquiteta e urbanista Maria Carolina 

Maziviero (Professora da UFPR) para participarem da live.  

A conselheira também disponibilizou o link da publicação de divulgação do 

evento no site do CAU/SP via chat: https://www.causp.gov.br/?p=54665 e 

convidou todos os Conselheiros para refletirem e debaterem juntos sobre o 

assunto.  

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana pediu a participação dos 

Conselheiros(as) da CPUAT no dia da live, bem como apoio na sua divulgação 

para ampliar o número de participantes no evento. 

  

2 
Parecer sobre as recorrentes tragédias no período de chuvas nas cidades 

brasileiras e paulistas 

Fonte CPUAT 

Relator(as) 
Conselheiras Mônica Antonia Viana, Carina Serra Amancio, Danila Martins de 

Alencar Battaus, Maria Eneida Barreira e Vera Lúcia Blat Migliorini 

Encaminhamento 

A Conselheira Coordenadora Adjunta Carina Serra Amancio apresentou parecer 

sobre as recorrentes tragédias em função das intensas chuvas, reflexo 

das mudanças climáticas, e seus impactos nas cidades e parabenizou todas as 

Conselheiras que participaram e contribuíram com a elaboração do documento. 

As Conselheiras Mônica Antonia Viana e Vera Lúcia Blat Migliorini apontaram 

algumas pequenas correções no texto. 

A Conselheira Teresinha Maria Fortes Bustamante Debrassi enfatizou que os 

dados ao meio ambiente também estão relacionados a questão de infraestrutura, 

cuja situação merece uma adaptação. A prevenção é de suma importância ao 

território, e que devem contemplar adequações dessas infraestruturas existentes 

para maior efetividade perante às mudanças climáticas. Ademais, essa prevenção 

dos impactos deve ser derivada do licenciamento ambiental, que permite a 

mitigação dos fatos e assim previne todas as situações ocorridas. 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana concordou e enfatizou a 

importância sobre o licenciamento, cujos encaminhamentos são de referência no 

texto de Sonia Rabelo, a exemplo da flexibilização da desregulamentação 

urbanística e edilícia, que fomentam o desmonte de políticas públicas. 

A Conselheira Teresinha Maria Fortes Bustamante Debrassi providenciará a 

inserção de sua fala no parecer, com posterior encaminhamento à Conselheira 

Coordenadora Adjunta Carina Serra Amancio para posterior publicação. 

https://www.causp.gov.br/?p=54665


 

 

   

 

O texto foi aprovado pela Deliberação CPUAT nº 038/2022. 

 

3 Convênio e Plano de Trabalho SIMA/CETESB 

Fonte Vice- presidência  

Relator(es) 
Conselheiros Mônica Antonia Viana, Paulo Marcio Filomeno Mantovani e Ailton 

Pessoa de Siqueira.  

Encaminhamento 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana relatou sobre a estruturação 

do convênio, informando sobre os encaminhamentos desde setembro/2021 e que 

em dezembro do mesmo ano teve o assunto retomado pelas arquitetas Violeta 

Kubrusly e Mirtes Luciani, representantes do CAU SP no CONSEMA, para a 

continuidade dos debates e tratativas para assinatura do convênio. 

Tem-se a intenção além da atualização, divulgação e publicação do documento, 

da realização de debates e capacitações, ampliando assim o escopo do convênio, 

cujas ações seriam de interesse do Governo do Estado de São Paulo, do CAU/SP 

e também dos profissionais. 

A Conselheira informou que os Conselheiros Ailton Pessoa de Siqueira e Paulo 

Marcio Filomeno Mantovani ficaram responsáveis pela elaboração de um 

relatório para apresentação e discussão com os demais conselheiros(as) da 

CPUAT.  

O Conselheiro Paulo Marcio Filomeno Mantovani relatou sobre sua participação 

na reunião ocorrida no dia 04/02/2022 com a vice-presidente (Poliana Risso) e os 

Conselheiros Ailton, Salua e Mônica, para alinhamento de interesses dentro do 

Plano de Ação da CPUAT, e considerações relacionadas à Resolução nº 21 do 

CAU/BR, que trata sobre as atribuições de arquitetos e urbanistas e abrange as 

atividades de meio ambiente, para que posteriormente seja proposta uma nova 

reunião junto aos envolvidos no convênio para trabalhar essas adequações e 

assim atender as demandas do Governo do Estado de São Paulo e CAU/SP. 

O Conselheiro informou que o relatório sobre os encaminhamentos está em 

finalização, mas que não foi possível a apresentação nesta reunião, sendo 

acordado a sua finalização o mais breve possível para os próximos 

encaminhamentos, que viabilizem a assinatura do convênio e início dos 

trabalhos.  

 

4 

Licenciamento urbanístico integrado: Secretaria de Advocacia da 

Concorrência e Competitividade - SEAE do Ministério da Economia 

(consulta pública) 

Fonte CAU/BR E CPUAT 

Relator(as) 
Conselheiras Mônica Antonia Viana, Danila Martins de Alencar Battaus e 

Teresinha Maria Fortes Bustamante Debrassi 

Encaminhamento 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana introduziu o assunto 

informando sobre a dificuldade de se elaborar um posicionamento sobre o tema, 

em decorrência do tempo disponibilizado para consulta pública pelo Ministério 

da Economia, cujo prazo expirou em 07/02 e foi prorrogado para 11/02. Além do 

teor da consulta pública sobre uma Resolução que já foi revogada em março de 

2021.  Informou que outras comissões, tais como a CPUA e CPP do CAU/BR, a 

Comissão de Fiscalização (CF) e a Comissão e Exercício Profissional (CEP) do 

CAU/SP, também se manifestaram sobre a necessidade de postergação do prazo. 

A Conselheira também lembrou sobre o histórico do início das discussões da 

Resolução CGSIM nº 64/2020 no início dos trabalhos da CPUAT em 2021, 

derivando na elaboração de um parecer aprovado pela Comissão e depois na 

realização de um evento organizado e realizado em conjunto com a CF e CEP, o 

1º Webinário CAU/SP: Licenciamento Urbanístico Integrado à luz da Resolução 



 

 

   

 

CGSIM nº 64 e do Direito à Cidade. Disponível a gravação no link: 

https://www.youtube.com/watch?v=hijgW2qeF1I&list=PLJwHTAeqKyym3IB-

YabwatLDKUjt9jW_8&index=14 

A Conselheira Teresinha Maria Fortes Bustamante Debrassi concordou com a 

ratificação da prorrogação do prazo, devido à complexidade do assunto e também 

para que possa permitir os devidos encaminhamentos aos moldes do parecer 

aprovado pela Deliberação CPUAT nº 03/2021 e suas inconstitucionalidades 

perante as prerrogativas do pacto federativo, onde o município deve ser 

fortalecido, por ser o responsável pela política de desenvolvimento urbano, 

conforme prevê o artigo 182 da CF, regulamentado pelo Estatuto da Cidade. 

O pedido de prorrogação de prazo de 60 dias para essa consulta pública foi 

acordado pelos Conselheiros, sendo encaminhado e aprovado pela Deliberação 

CPUAT nº 39/2022. 

 

5 Agenda Urbana e Ambiental do CAU/SP 

Fonte CPUAT 

Relator(as) 
Conselheira Mônica Antonia Viana e Teresinha Maria Fortes Bustamante 

Debrassi 

Encaminhamento 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana apresentou um primeiro 

esboço de proposta da Agenda Urbana e Ambiental para que seja discutida com 

outras Comissões e também no CEAU, através de uma construção participativa, 

interna e externa, realizada de forma integrada com o CAU no Território por essa 

gestão.  Também apresentou a proposta da Agenda Urbana e Ambiental da 

gestão passada, que realizou um Seminário em 2018 com vários painéis como 

subsídio para sua formulação, todavia não foi levada adiante, pois não teve sua 

aprovação em Plenária. 

A Conselheira Vera Lúcia Blat Migliorini ressaltou que as atividades desse 

assunto precisam estar adequadas ao Relatório de Gestão Integrada do CAU/SP, 

em especial no tocante aos objetivos.  

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana ponderou que esse debate e 

sistematização do conteúdo da Agenda Urbana e Ambiental do CAU SP deverá 

se dar neste primeiro semestre considerando que a partir de agosto/2022, terá 

início dos debates eleitorais de 2022. Portanto, esse o material deverá estar 

disponível para que possamos debate-lo com os arquitetos e urbanistas, a 

sociedade civil e com os futuros candidatos, principalmente do Estado de São 

Paulo. 

A Conselheira Teresinha Maria Fortes Bustamante Debrassi informou que após 

pesquisas para atender o que foi proposto na Agenda, foi identificado que alguns 

encaminhamentos como questões de moradia, questões territoriais e ambientais 

foram trabalhadas de forma fragmentada/segmentada. Portanto, essas temáticas 

merecem ser trabalhadas de forma integrada, sendo inseridas no campo de 

atuação dos arquitetos e urbanistas para que seja cumprida a função social da 

classe. A partir dessa ótica, é de suma importância que a matéria tenha essa 

reflexão como ponto de partida, o que permite uma visão diferenciada do Estado 

de São Paulo, devidamente fundamentadas para estudos e análise. 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana sugeriu que a discussão 

tenha também a participação de Instituições de Ensino, para que possamos ter 

acesso a informações, pesquisas e publicações sobre o tema, em especial no 

tocante a realidade do estado de São Paulo. 

O Conselheiro Paulo Marcio Filomeno Mantovani relatou sua participação na 

construção da Agenda na gestão passada, e falou sobre a importância dessa 

discussão do ponto de vista urbanístico, no que tange ao meio de transporte 

realizado exclusivamente por meio de rodovias, dando como exemplo as Regiões 



 

 

   

 

Metropolitanas de São Paulo e Campinas. 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana enfatizou que o foco da 

Agenda deve estar sob o olhar das competências e atribuições do CAU e dos 

arquitetos e urbanistas, para que as contribuições e ações a serem pleiteadas 

sejam mais consistentes, buscando garantir maior visibilidade e valorização 

profissional, dentro dos processos de reformulação e gestão dessas políticas. 

A Conselheira Vera Lúcia Blat Migliorini concordou com a estruturação do 

documento, destacando a importância dos encaminhamentos e se colocou à 

disposição para os auxílios necessários. 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana repassou que o prazo de 

entrega final do documento seja em julho, para que seja colocado como objeto de 

discussão e debate em um evento previsto no nosso Plano de Ação. 

A Conselheira Maria Cristina da Silva Leme, a pedido da Conselheira Mônica 

Antonia Viana, também se colocou a disposição para que os assuntos sejam 

debatidos de forma integrada com as Instituições de Ensino, permitindo que junto 

com grupos de pesquisas acadêmicas possam realizar os trabalhos, e assim buscar 

informações sobre a diversidade e heterogeneidade no território de São Paulo, 

procurando contemplar por meio de eventos como CAU do Território, atividades 

entre as Comissões e o CEAU CAU/BR, por meio de suas articulações. 

 

6 Apresentação RGI - informações CPUAT (Prazo: 20/02) 

Fonte CPFI e CPUAT 

Relator Conselheira Vera Lúcia Blat Migliorini 

Encaminhamento 

A Conselheira Vera Lúcia Blat Migliorini apresentou o documento preenchido do 

planejamento estratégico, recebido pela CPFI para preenchimento e posterior 

envio ao TCU, com a finalidade também de prestação de contas aos arquitetos e 

urbanistas. 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana pediu auxílio aos 

Conselheiros(as) para que as contribuições e encaminhamentos sobre esse 

relatório sejam realizados até o dia 16/02/2022, tendo em vista que o prazo 

máximo de envio do RGI à CPFI é até o dia 20/02.  

 

 

 

 

LUCIANA HIGA MASUDA 
Coordenadora de Atendimento 


